



Association locale de protection de l'environnement

Membre de Sarthe Nature Environnement

LETTRE D'INFORMATION N° 28 — DECEMBRE 2019

TARIFS FESTIVAL

Vendredi / Samedi

La séance

Adulte : 3€50

Adhérent : 3€00

Pass journée Samedi

Adulte : 8 €

Adhérent : 6€50

Séance du Dimanche

Adulte : 12 €

Adhérent : 9 €

-16 ans : Gratuit

7ème Festival Nature et Environnement

Les **17, 18 et 19 Janvier 2020**, l'association organise la 7ème édition de son Festival Nature et Environnement, au Val'Rhone à Moncé en Belin, une édition à ne pas manquer !



VAL'RHONNE : LES RENDEZ-VOUS

Vendredi après-midi 17 Janvier : projection scolaire

« **Des serpents dans nos têtes** » documentaire (15mn) Marie Daniel et Fabien Mazocco

« **L'hippopotame des ornières** » documentaire (18mn) Marie Daniel et Fabien Mazocco

« **Sternes attitudes** » documentaire (20mn) Daniel Charier

Vendredi 17 Janvier 20h30

1ère action du programme associatif de SNE sur le thème des « changements climatiques »

« **L'or bleu du Rajasthan** » documentaire (48mn) Marie Elise Tang. En présence de deux personnes qui ont participé à la réalisation du film.

Samedi 18 Janvier 14h

« **L'hippopotame des ornières** » documentaire (18mn) Marie Daniel et Fabien Mazocco

« **Être avec les abeilles** » documentaire (90mn) Perrine Bertrand et Yann Grill. Diffusion en avant-première, en présence de la réalisatrice.

Samedi 18 Janvier 16h30

« **Balade forestière** » documentaire (15mn) Remi Lépinay

« **Ma rencontre avec le grand tétras** » documentaire (15mn) Daniel Charier

« **Trognes, les arbres aux mille visages** » documentaire (51mn) Timothée Janssen, (avec la participation de Dominique Mansion).

Samedi 18 Janvier 20h30

« **L'odyssée du loup** » documentaire (90mn) Vincent Steiger. Avec la participation de Pascal Trégué spécialiste des prestations animalières pour le cinéma.

Dimanche 19 Janvier 15h

« **Nos chers arbres** » conte (10mn) Régine Blondeel

« **L'homme qui plantait des arbres** » (45mn) spectacle Clothilde Durieux et Benjamin Flao.

CONTACTS

Présidente :

Chantal Blossier

02 43 42 55 37

Vice-Président :

Joël Bour

02 43 80 11 89

Secrétaire :

Denis Trouillet

02 43 43 96 63

Trésorier :

Jean-Paul Cresson

02 43 42 44 39

Site Internet :

<http://gspp.asso.st>

Email :

contact@gspp.asso.st

Infos vidange de fosses :

Jean-Claude Lecomte

02 44 02 12 33

DOJO (SALLE SOUS LE LOCAL JEUNES) : FORUM ASSOCIATIF

SNE - Sarthe Nature Environnement
LPO - Ligue de Protection des Oiseaux
CPIE vallées de la Sarthe et du Loir - Centre Permanent d'Initiation à l'Environnement
SCIRPE - Société pour la Connaissance, l'Information, le Respect et la Protection de l'Environnement
Les CROQ'CHEMINS – Association de randonneurs de Mulsanne
CDRP 72 - Comité Départemental de Randonnée Pédestre
SDN 72 - Sortir Du Nucléaire
GDSA 72 - Groupement de Défense Sanitaire Apicole
YCE - Yvré Champagné Environnement
MFR Les Forges de la Ferté Bernard - Maison Familiale Rurale, Ecole des métiers de la nature et de la forêt

ROTONDE DE L'ÉCOLE PRIMAIRE : EXPOSITIONS DE PHOTOS

Annie Chenet « L'œdicnème criard »
Morgane Sineau « Amphibiens et reptiles de Guyane »
Daniel Charier « Ma rencontre avec le grand tétras »
Dany Godineau « Plumes et Brumes de Loire »
Philippe Chenet « Le lièvre »
JM. Perrier/J. Lelong/J. Montassier/S. Monthule « Charnimages »
Rémi Lépinay « Cerfs de brume »
Gérard Fauvet « L'échasse blanche »

MEZZANINE DU VAL'RHONNE

Aquarelles

Joël Geffray « Aqua R'ailes »
Patrick Rat « Plumes d'aquarelles »

Sculpture

Dominique Mansion : créations en volume en bois de trognes et des haies : exposition et animation

Bibliothèque municipale : ouvrages sur la nature et l'environnement, lectures ouvertes.

Contes par Régine Blondeel | 11h30 et 12h30 : Oscar le collembole, les taupes, les agneaux

Exposition : André Marseul « Oscar le collembole »

HALL DU VAL'RHONNE

Exposition « Virage Energie Climat, pour une transition énergétique et écologique »

du 7 Janvier au 4 Février (hall du Val'Rhone)

Animations

Macro Photo et vidéo André Marseul

Tourneur sur bois Louis Jouin

Auteurs/Dédicaces

Dominique Mansion, réédition enrichie « Les trognes, l'arbre paysan aux mille usages »

Pascal Prieur « La taille des arbustes à fleurs »

Bernard Bertrand, revue « Abeilles en liberté » et les éditions du Terran

Line Fournier, roman « La vie chocolatée »

Renseignements : contact@gspp.asso.st ou 02 43 42 55 37

Programme détaillé sur gspp.asso.st, sur le site de la Mairie de Moncé et chez vos commerçants

ERRATUM

Une erreur s'est glissée dans le programme officiel :

en 2021 la 8ème édition du festival aura lieu les 22, 23 et 24 Janvier et non pas les 15,16 et 17 Janvier, comme écrit en page 8 .

Avec nos excuses.

Bilan de l'année 2019

Comme toute association, Grain de Sable et Pomme de Pin a tenu, le 15 Novembre 2019, son assemblée générale annuelle.

Chantal BLOSSIER Présidente, a présenté le rapport d'activités et, en l'absence du trésorier, le bilan financier a été présenté par le trésorier-adjoint.

GSPP est une association très active, et bien gérée.

Ses finances sont saines. Elle compte une centaine d'adhérents fidèles, à jour de leur cotisation.

Pour mener à bien son programme, l'association a tenu une vingtaine de réunions internes : conseil d'administration, et commissions spécifiques pour préparer les événements.

Elle a largement communiqué par divers moyens : site internet, lettres d'information diffusées à 3500 exemplaires, articles dans les bulletins municipaux de Moncé en Belin, St Gervais et Laigné, presse locale, interviews.

GSPP a développé durant l'année son action sur trois axes :

UNE VIGILANCE PERMANENTE

GSPP a apporté une contribution constructive en participant à de nombreuses commissions administratives chargées d'élaborer les projets, et assurer le suivi des dossiers : PLUI (Plan Local d'Urbanisme Intercommunal) – SA-GE (Schéma d'Aménagement et de Gestion de l'Eau) – CLE (Commission Locale de l'Eau) - SCoT du Pays du Mans (Schéma de Cohérence Territoriale) - Etablissements classés - Carrières - Dépôts pétroliers - Aéroport d'Arnage.

Autant de sujets susceptibles de porter atteinte à l'environnement et à notre cadre de vie.

Tout ce suivi a exigé la présence de responsables GSPP pour environ vingt réunions de travail.

UNE LARGE INFORMATION

GSPP a organisé de nombreuses actions portant sur les grands thèmes de l'environnement. Elle s'est aussi associée aux actions proposées par les Associations partenaires (une douzaine), avec lesquelles elle travaille régulièrement, et notamment SNE - Sarthe Nature Environnement, émanation de l'association France Nature Environnement.

Tout au long de l'année, ce sont 4 sorties à thème ou visites qui ont été organisées, 9 participations à des événements locaux et manifestations en tout genre, qui ont rassemblé de nombreux visiteurs et participants : Téléthon (collecte de débris le long des routes) et marché de Noël, journée Internationale des forêts, Escapades, fête de l'Ecoparc, Comice agricole, forums des associations,... sans oublier son action phare, qui rencontre chaque année un vif succès, le Festival Nature Environnement avec des expositions, des conférences, des projections, des animations, un forum associatif...

Là encore, toutes ces actions ont nécessité l'engagement d'un grand nombre de bénévoles.

UNE SENSIBILISATION SPÉCIFIQUE

GSPP croit en l'avenir, et a décidé d'attirer l'attention des plus jeunes sur la nécessité de protéger l'environnement. A ce titre, l'association a organisé au profit des élèves des écoles de Moncé en Belin et St Gervais, des animations scolaires et périscolaires très ludiques et très prisées des enfants.

L'année 2019 a été très riche en événements, en contacts instructifs et constructifs, en discussions avec les populations.

L'année 2020 s'annonce d'ores et déjà bien prometteuse, avec les mêmes objectifs.

Aujourd'hui, GSPP est reconnue et considérée. La lettre d'information est attendue et lue.

Des habitants montrent leur confiance en GSPP en sollicitant son avis ou son aide sur des questions ayant trait à l'environnement ou au cadre de vie.

La prise de conscience progresse.

L'eau, l'air, la faune, la flore, le sol, la forêt, la biodiversité, la pollution, l'aménagement du territoire, les transports, l'agriculture, l'alimentation, les déchets, le gaspillage, les énergies renouvelables, le réchauffement climatique sont devenus des enjeux qui, aujourd'hui, interpellent de plus en plus les Citoyens. Il est urgent d'agir pour l'Homme et la Planète.

Chacun peut apporter sa contribution. **Venez rejoindre GSPP dans son engagement.**

Plus nombreux nous serons à nous exprimer, plus nous aurons de poids pour nous faire entendre.

M.P (Une adhérente parmi d'autres)



COMMUNIQUE DE PRESSE

Nantes, le 19/06/2019

Des travaux à 1€ dans mon logement, arnaque ou bonne affaire?

Depuis le début de l'année, les offres de chaudières ou d'isolation à un euro ont fait leur apparition sur le web, sur les réseaux sociaux (il existe même une chaîne youtube !) et par téléphone. Face à ces offres commerciales, les particuliers sont partagés entre l'opportunité financière de réaliser des travaux de performance énergétique intéressants et un sentiment de doute ou même de risque en ce qui concerne la qualité des prestations. Les Espaces Info Energie des Pays de la Loire, le service public d'information sur l'énergie, ont décidé de livrer leur éclairage sur ce dispositif.

Le dispositif « Coup de Pouce » (ou travaux à un euro)

Suite à la mise en place de nombreuses aides financières par l'État en janvier 2019, plusieurs sociétés proposent de réaliser des travaux à un euro et de récupérer les primes « Coup de pouce » à la place de leurs clients. **Concrètement, ces entreprises réalisent les démarches auprès des fournisseurs d'énergie, encaissent le montant des primes et les déduisent des devis et / ou factures.** Cela leur permet d'annoncer un reste à charge d'1€ pour l'isolation des combles ou la pose d'une pompe à chaleur par exemple. Attention toutefois : ce reste à charge peut évoluer si les aides financières ne sont finalement pas accordées (en fonction du niveau de revenus, de l'âge du logement, des travaux envisagés...).

La position de l'Ademe sur le dispositif « Coup de Pouce » vient appuyer la nécessité pour les ménages de rester vigilant : **« Les offres à 1 euro sont des appellations commerciales et non une aide de l'État. L'offre commerciale est liée aux travaux réalisés, mais aussi à la situation énergétique du logement et aux revenus des occupants ou des propriétaires. Une entreprise ne peut donc pas vous certifier que vous pouvez en bénéficier sur un simple appel téléphonique. »**

Quelques points de vigilance à connaître

Tout d'abord, le fait que ces travaux soient financés par les aides de l'État ne présagent pas de leur qualité. **Avant toute prestation, les ménages doivent exiger systématiquement une visite technique du domicile par l'entreprise qui réalisera les travaux et un devis suffisamment détaillé.** D'une manière générale, les particuliers n'auront que rarement l'occasion de choisir le matériel installé. Il se peut que celui-ci soit acheté en grande quantité par les sociétés afin de faire des économies d'échelle. Toutefois en passant par un artisan local, les politiques d'achat peuvent s'avérer différentes. Concernant les travaux d'isolation à 1 euro, ceux-ci ne prennent pas en compte l'ensemble des travaux annexes qui seront facturés en supplément (dépose de l'ancien isolant, nouveau parement...). **Le dispositif « Coup de Pouce » est bien cumulable avec les autres aides nationales.** Toutefois, dans certains cas précis, il se peut que la réalisation de ces travaux ne permettent plus l'accès à d'autres aides (par exemple celles conditionnées à un bouquet de travaux ou une performance énergétique minimum).

Les démarches administratives et juridiques

Beaucoup de sociétés profitent de ces nouvelles aides financières et de l'engouement qu'elles génèrent auprès de la population pour avoir des pratiques commerciales abusives (envoi de courriers, harcèlement téléphonique, annonces sur internet...). Le site web de la Direction Générale de la Concurrence, de la Consommation et de la Répression des Fraudes ([DGCCRF](#)) met à disposition des informations utiles sur ces pratiques douteuses. Il est également possible de faire une réclamation en ligne pour un différend avec une entreprise RGE (Reconnu Garant de l'Environnement) sur la rubrique dédiée du [site national de FAIRE.fr](#). Par ailleurs, [le site Bloctel](#) propose de s'inscrire sur une liste d'opposition au démarchage téléphonique (gratuite pour les consommateurs).

En savoir plus :

[Site du Ministère de la Transition Ecologique et Solidaire](#) – liste des sociétés éligibles aux aides « Coup de pouce »

[Site Ademe](#)

Contact Presse :

Audrey Le Blanc – 02 85 29 16 39 – communication@alisee.org

A propos

L'Espace Info Energie porte une mission de service public indépendant, objectif et gratuit. Les conseillers Info Energie accompagnent gratuitement les particuliers sur la construction, la rénovation de leur logement, les modes de chauffage ou encore les énergies renouvelables. Sur la région Pays de la Loire, 6 structures organisent régulièrement des animations de conseil et de sensibilisation : ateliers pratiques, visites de logements performants, balades thermiques, forums et salons ...

Pour échanger avec un conseiller Info Energie des permanences téléphoniques et physiques sont prévues :

En Loire-Atlantique : 02 40 08 03 30 - En Maine-et-Loire : 02 41 18 01 08 - En Mayenne : 02 52 46 00 00 - En Sarthe : 02 43 28 47

93 - En Vendée : 02 51 08 82 27. **Un site web régional** est à disposition des particuliers pour en savoir plus sur la thématique de la rénovation énergétique. Une prise de rendez-vous en ligne est également possible. [Site web Espace Info Energie Pays de la Loire](#)